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ТЕМА валютного 
курса рубля про-
должает оставать-

ся топовой в российских 
СМИ. После обвала кур-
са ниже планки 100 ру-
блей за доллар в сере-
дине августа нынешнего 
года стали искать при-
чины этого неприятного 
рекорда.

В конечном счете глав-
ной причиной было на-
звано резкое сокраще-
ние профицита внешней 
торговли Российской 
Федерации, которое 
произошло в результате 
сокращения экспорта и 
увеличения импорта.

Согласно последним 
данным Банка России 
(появились на его сайте 
в середине ноября), сто-
имостной объем экспор-
та РФ за 10 месяцев ны-
нешнего года составил 
353,5 млрд долл. против 
492,2 млрд долл. за ана-
логичный период про-
шлого года (сокращение 
на 28%). А вот объем 
импорта за период ян-
варь-октябрь 2023 г. рав-
нялся 249,5 млрд долл. 
против 220,5 млрд долл. 
за аналогичный период 
прошлого года (прирост 
на 13%).

В итоге положитель-
ное сальдо торгового 
баланса с рекордного 
показателя 205,2 млрд 
долл. упало до 53,6 млрд 
долл. То есть без малого 
в четыре раза. Вот вам 
и причина пикирующей 
траектории валютного 
курса рубля, который в 
прошлом году в отдель-
ные моменты повышал-
ся до значения 51 рубль 
за доллар, а этом году 
несколько раз провали-
вался за черту в 100 ру-
блей.

Мало того, что быстро 
сокращалось положи-
тельное сальдо торгово-
го баланса. Были посте-
пенно (еще в прошлом 
году) упразднены вве-
денные в феврале-мар-
те 2022 года требования 
по обязательному воз-
вращению экспортной 
выручки в Российскую 
Федерацию и конверта-
ции большей ее части в 
рубли. Что, конечно же, 
способствовало ослабле-
нию валютного курса 
 рубля.

Осенью нынешнего 
года властями были при-
няты меры по возвра-
щению и конвертации 
экспортной выручки (с 
моей точки зрения, не-
достаточные, поэтому 
я их называю «полуме-
рами»). Пока они дают 
некоторый эффект (на 
24.11.23 курс составлял 
88,81 рублей за 1 доллар 
США). Но их, по мне-
нию многих экспертов, 
может оказаться недо-
статочно.

ГОРАЗДО реже сре-
ди причин ослабле-
ния российского 

рубля и среди факторов, 
влияющих на его валют-
ный курс, называется 
трансграничное движе-
ние капитала – его экс-
порт (вывоз) и импорт 
(ввоз). У России сальдо 
международного движе-
ния капитала устойчи-
во отрицательное. От-
ток капитала превыша-
ет приток… Понятно, 
что чем меньше чистый 
отток капитала, тем бо-
лее прочным является 
позиция рубля по отно-
шению к доллару, евро 
и другим резервным ва-
лютам.

Обратимся к послед-
ним данным Банка Рос-
си по платежному балан-
су, в котором находит 

отражения трансгранич-
ное движение капитала. 
Если за первые десять 
месяцев прошлого года 
чистый отток капитала 
из России равнялся 205,2 
млрд долл., то за анало-
гичный период нынеш-
него года он составил 
лишь 53,6 млрд долл.

Сокращение в 3,8 раза! 
Вроде бы положитель-
ная для российского 
 рубля тенденция. Одна-
ко в значительной мере 
эта тенденция обуслов-
лена не мерами государ-
ственного регулирова-
ния трансграничных по-
токов капитала, а тем, 
что валютных ресурсов 
для вывоза стало мень-
ше. Ведь вывоз капита-
ла питается, в первую 
очередь, за счет положи-
тельного сальдо торгов-
ли, которое, как я выше 
сказал, стремительно со-
кращалось.

СЛЕДУЕТ обра-
тить внимание, 
что во II квартале 

2023 года чистый отток 
капитала составил 9,5 
млрд долл. Один из са-
мых скромных показате-
лей за последние годы. А 
вот в III квартале чистый 
отток увеличился почти 
в два раза – до 18,2 млрд 
долл. И именно в треть-
ем квартале (середина 
августа) произошел ре-
зонансный обвал валют-
ного курса рубля. А вот 
данные за октябрь: чи-
стый отток капитала со-
ставил 11,2 млрд долл. 
Нет ничего удивитель-
ного в том, что именно 
в октябре наша валюта 
еще раз опустилась ниже 
отметки 100 рублей за 
доллар США.

Октябрьский отток ка-
питала – очень крутой. 
Для сравнения скажу, 
что в октябре прошлого 
года чистый отток был 
выше – 12,4 млрд долл. 
Но ведь тогда и приток 
валюты в Россию в виде 
экспортной выручки 
был несравненно боль-
шим. Итак, среднеме-
сячный чистый отток ка-
питала во втором квар-
тале был около 3 млрд 
долл., во втором квар-
тале он увеличился при-
мерно до 6 млрд долл., а 
в первом месяце четвер-
того квартала (октябре) 
скаканул до 11 с лишним 
миллиардов. Я эти циф-
ры привожу для того, 
чтобы обратить внима-
ние на явную недоста-
точность мер властей по 
контролю над трансгра-
ничным движением ка-
питала.

Хотя и идет против 
России необъявленная 
Западом гибридная вой-
на, однако до сих пор до-
статочных ответных мер 
с нашей стороны я не 
вижу. В данном случае 
я говорю о трансгранич-
ном движении капита-
ла. Чистый отток капи-
тала в существенной ча-
сти обусловлен тем, что 
иностранные инвесторы 
выводят свои активы из 
российской экономики. 
Это наглядно видно по 
цифрам такого докумен-
та, как «Международная 
инвестиционная пози-
ция Российской Федера-
ции», составляемого на 
квартальной основе Бан-
ком России.

На начало нынешнего 
года суммарная величина 
активов иностранных ин-
весторов (прямые, порт-
фельные, прочие инве-
стиции) составила 832,5 
млрд долл. А вот на сере-
дину года она равнялась 
735,2 млрд долл. За пол-
года активы сократились 

без малого на сотню мил-
лиардов долларов.

Активы в виде пря-
мых инвестиций умень-
шились примерно на 
80 млрд долл. Активы в 
виде портфельных ин-
вестиций – более чем на 
10 млрд долл. Активы в 
виде прочих инвестиций 
(это преимущественно 
кредиты и займы) – поч-
ти на 7 млрд долл.

Эти активы не испари-
лись. Они ушли из Рос-
сии. Уведя почти 100 
млрд долларов валюты. 
Правильнее сказать, что 
эти активы не ушли, а их 
выпустили из страны.

А вот на каком основа-
нии – большой вопрос. 
Ведь на 90 процентов 
эти активы принадлежат 
инвесторам из недруже-
ственных стран, кото-
рые ведут с нами необъ-
явленную войну. В том 
числе заморозили наши 
активы на общую сум-
му в полтриллиона дол-
ларов (кроме золотова-
лютных резервов на сум-
му свыше 300 млрд долл. 
арестованы также акти-
вы физических и юриди-
ческих лиц РФ на сум-
му, которая, по оценкам 
экспертов, приближает-
ся к 200 млрд долл.).

Еще один фактор си-
стематического осла-
бления валютного кур-
са рубля также связан 
с иностранным капита-
лом в российской эко-
номике. Те иностран-
ные инвесторы, которые 
по тем или иным причи-
нам продолжают оста-
ваться в нашей стране, 
потихоньку продолжа-
ют выводить свои дохо-
ды за пределы нашего 
отечества. Понятно, что 
выводят их не в рублях, 
а в иностранной валю-
те. Поскольку на 90 про-
центов это иностранные 
инвесторы из «недруже-
ственных» стран, то по-
нятно, что вывод дохо-
дов не в юанях, рупиях 
или турецких лирах, а 
преимущественно в дол-
ларах и евро.

В ПРОШЛОМ году 
за первые десять 
месяцев выведе-

но было 87,0 млрд долл. 
В этом году за аналогич-
ный период сумма со-
ставила 59,1 млрд долл. 
Вывод доходов весьма 
устойчивый. В июле он 
составил 4,5 млрд долл., 
в августе – 4,4 млрд, в 
сентябре – 4,9 млрд, в ок-
тябре – 4,3 млрд долл.

Некоторое сокраще-
ние вывода доходов за 
январь-октябрь на го-
довой основе есть, но 
не столь значительное 
(примерно на 32%). К 
тому же до 24 февраля 
прошлого года все было 
спокойно, никаких ос-
нований для введения 
шлагбаумов для вывода 
инвестиционных дохо-
дов не было. Увы, если 
судить по статистике ЦБ 
РФ, то таких шлагбаумов 
нет и сегодня. А раз так, 
стоит ли удивляться бо-
лее чем скромным успе-
хам в деле стабилизации 
и укрепления валютного 
курса рубля?

Уважаемый читатель, 
никаких подробностей 
и пространных коммен-
тариев к приведенным 
цифрам я старался не 
давать. Переиначивая 
известную фразу, скажу: 
«Ничего личного, толь-
ко статистика». Причем 
статистика самая све-
жая…

Неладно что-то в дат-
ском королевстве. Уи-
льям Шекспир, «Гам-
лет».

Валентин КАТАСОНОВ, профессор

РУБЛЬ ОПЯТЬ «СЛИЛИ»... РФ. Число акушеров 
в регионах упало 
до минимума 

Число акушеров-гинеко-
логов в 40 российских реги-
онах оказалось минималь-
ным с 2004 года, свиде-
тельствуют данные портала 
государственной статисти-
ки. Сильнее всего количе-
ство врачей этого профиля 
сократилось в Смоленской, 
Ивановской, Курганской, 
Амурской областях и Перм-
ском крае. Там за послед-
ние 18 лет акушеров стало 
меньше на 29 и более про-
центов. 

ХМАО. Пикет по пояс 
в снегу

В городе Урай Хан-
ты-Мансийского автоном-
ного округа первый се-
кретарь местного горкома 
КПРФ Дмитрий Зеленский 
провел пикет за уборку до-
рог от снега. Он встал с 
плакатом «Глава! Дороги – 
это твоя совесть!» на фоне 
здания администрации го-
рода, рядом с сугробами 
выше пояса. Зеленский на-
писал, что в одном из дво-
ров 3-го микрорайона из-за 
снега ночью застряла ма-
шина скорой помощи.

РФ. Пытались 
потушить Вечный 
огонь

В Норильске задержали 
подростков, которые ре-
шили проверить, можно ли 
потушить снегом Вечный 
огонь. Несовершеннолет-
ние забросали горелку и 
загасили огонь. Полицей-
ские установили и задер-
жали их. Мальчикам оказа-
лось 10 и 11 лет. 

В Новосибирске уже 
взрослый негодяй, «нахо-
дясь в публичном месте 
на территории Ленинского 
района Новосибирска, в со-
стоянии опьянения, осквер-
нил символ воинской славы 
России, оскорбил память 
защитников Отечества, за-
тушив Вечный огонь на Мо-
нументе Славы», – сообщи-
ла в пресс-релизе местная 
прокуратура. Ленинский 
районный суд Новосибир-
ска арестовал мужчину на 
2 месяца по ходатайству 
следствия.

Тюменская область. 
«А скорая тоже 
на поезде поедет?» 

Более 1700 жителей То-
больска отрезали от циви-
лизации. Паром, перевоз-
ивший людей по Иртышу с 
Левобережья в централь-
ную часть Тобольска, от-
правился на зимовку. Он 
прекратил работу внезап-
но. «…завтра всем на учебу, 
работу, как быть?» – воз-
мутились местные жители 
в соцсетях. В итоге многие 
так и не вышли на работу. 
«Интересно, а скорая тоже 
на поезде поедет за боль-
ным?» – негодуют местные 
жители.

Алтайский край. Самый 
крупный митинг 
протеста

Более тысячи жителей 
поселка Павловск вышли на 
митинг против мусоропе-
рерабатывающего завода, 
сообщила депутат Госдумы 
Мария Прусакова (КПРФ) 
в своем телеграм-канале. 
Жители заявили об опас-
ности полигона и отсут-
ствии экологических экс-
пертиз. «Проектирование 
и строительство мусорно-
го завода-полигона между 
сел Павловск, Елунино, Бо-
ровиково должно быть от-
менено! Расположение но-
вого места должно обсуж-
даться с населением через 
публичные слушания или 
общественные обсужде-
ния!» – сказано в резолю-
ции митинга.

2023 Социальная
 хроника

Счастливы, несмотря ни на что
ВЦИОМ порадовал нас тут но-

вой оптимистичной статисти-
кой. Оказывается, 81% росси-
ян «в той или иной степени» чув-
ствуют себя счастливыми. Уди-
вительно! Казалось бы, столько 
всего отравляет жизнь: внешняя 
политика, инфляция, социаль-
ная напряженность, валютные 
курсы пляшут, ипотека на по-
следнем издыхании, коронави-
рус опять передает приветы. В 
мире вообще творится какой-то 
хаос: Израиль пылает, Африку 
лихорадит, вокруг Тайваня что-
то перманентно зреет. А нам 
хоть бы что? Но что же делает 
наших людей на фоне всего про-
исходящего довольными жиз-
нью? И главное, что позволяет 
россиянам становиться счаст-
ливее год от года?

Динамика измерений счастья 
изумляет не меньше послед-
них результатов. А результа-
ты в деталях такие: 37% росси-
ян чувствуют себя «определен-
но счастливыми», 44% – «ско-
рее счастливыми», 16% назвали 
себя несчастными, 3% затруд-
нились. Общий индекс счастья 
составил 65 пунктов из ста. И 
если индекс счастья в послед-
ние 10 лет менялся незначитель-
но и в разные стороны, находясь 
в диапазоне 60–70 пунктов, то 
число определенно счастливых 
людей уверенно растет. В 2013 
году таких было всего 21%. А 
ведь отличное было времечко! 
Зато в 2014 году на волне весен-
ней эйфории после возвраще-
ния Крыма их стало 25%. В ко-
ронавирусном 2020-м уверенно 
счастливых россиян насчитали 
31%, а в ноябре 2022 года, на 
волне мобилизации, между про-
чим, таких было уже 35%. Неве-
роятно.

У феномена есть несколько 
объяснений. Первый вариант – 
конспирологический, из серии 

«Вы все врете». Дескать, стара-
ются социологи изо всех сил, 
даже когда все летит к чертям 
(и особенно когда летит). Спе-
шат порадовать власть, усыпить 
тревогу элит, все, мол, ничего, 
народ доволен и благообразен, 
плохого не помышляет. Иногда 
в подтверждение этой теории 
приводят цифры других иссле-
дований. Например, в 2019 году, 
согласно опросу ассоциации ис-
следовательских агентств Gallup 
International, индекс счастья у 
россиян составил всего 24 про-
центных пункта, тогда как ВЦИ-
ОМ в том же году заявлял о 64 
пунктах. Да, считать можно не 
просто по-разному, а очень-о-
чень по-разному.

Но есть и другая версия. Она, 
в свою очередь, основывает-
ся не на манипуляциях с данны-
ми, а на психологических аспек-
тах. Есть мнение, что люди про-
сто заблуждаются насчет своей 
жизни и собственных ощуще-
ний. Потому что глупые, напри-
мер. Потому что им в телевизо-
ре, допустим, рассказали, что 
они счастливы, а они и согласи-
лись. Или потому, что им страш-
но смотреть правде в лицо, 
страшно задуматься о суще-
ствующих проблемах. Оно ведь 
как: задумаешься на минуту – 
и хоть вешайся. Доля истины в 
этом, конечно, есть. Многие зна-
ния – многие печали, горе от ума 
и вот это вот все. Но есть в такой 
позиции все же и одна ложная 
посылка. Счастливыми дурачка-
ми все всегда считают других, 
при этом себя же редкий умник 
и скептик записывает в несчаст-
ные. Некто, противопоставля-
ющий себя оболваненной тол-
пе, часто мнит себя исключени-
ем, он-то, дескать, счастлив, но 
по-умному, у него-то, мол, для 
счастья есть крепкие основания. 
Это забавно.

Мерить по себе, конечно, 
тоже так себе вариант при оце-
нивании абстрактного благопо-
лучия всех и вся. Но иногда все 
же полезно себя спросить: а как 
бы ответил ты, будь участником 
подобного социологического 
опроса?

Вот я себя спрашиваю. Я в 
себя пытливо вглядываюсь. И 
знаете что? В несчастные я бы 
себя однозначно не записала. 
И это при том, что я вообще-то 
имею репутацию пессимиста 
(хотя я лично склонна все же 
считать себя реалистом). Я пре-
красно осознаю, что мы живем в 
довольно тревожные времена, я 
не зажмуриваюсь, не запрещаю 
себе читать новости, не выиски-
ваю отчаянно позитив там, где 
нет на него даже намека. Моя 
частная жизнь – тоже отнюдь не 
веселый аттракцион с фейер-
верками, я работаю, воспиты-
ваю троих детей, переживаю за 
их будущее, плачу ипотеку. И все 
же я бы отнесла себя к категории 
«скорее счастливых».

Так в чем дело? На разных 
уровнях разные ответы. Если го-
ворить о глобальном, об эконо-
мике вообще, о социальном во-
обще, о внешней политике во-
обще, то лично меня удержи-
вают от уныния, депрессии и 
прочих панических настроений 
две вещи. Причем, как это ни па-
радоксально, взаимоисключаю-
щие. Первое – это понимание, 
что всегда может быть хуже. Да, 
друзья, дна нет. А тому, что ты 
не на дне, можно все-таки и по-
радоваться. Да, это сарказм. 
Но рука об руку с сарказмом, 
как ни странно, идет надежда. А 
надежда – это не какая-нибудь 
безотчетная вера в чудеса, это 
все-таки оптимистичное ожида-
ние, основанное все же на ка-
ких-то жизненных наблюдениях. 
А наблюдения показывают, что 

за зимой наступает весна, за но-
чью – день, за спадом в эконо-
мике следует рост, за горячей 
фазой конфликта – мир, и даже 
политическое безумие време-
нами переходит в ремиссию. 
Главное, как говорится, дожить 
(опять сарказм, извините).

Что до уровня, на котором 
протекает частная жизнь, то тут 
просто радуешься очень про-
стым вещам. И чем более пе-
чален общий фон, к слову, тем 
больше начинаешь ценить эти 
самые простые вещи. В семье 
все друг с другом ладят, все 
здоровы, дети учатся, а не бал-
ду пинают – вот и отлично. Не то 
чтобы плывешь по течению или 
болтаешься, как известная суб-
станция в проруби, – тут, пожа-
луй, депрессии не избежать, но 
работаешь, делаешь, что счита-
ешь полезным, важным, стара-
ешься всегда сделать на капель-
ку больше, на чуточку лучше – и 
чувствуешь моральное удовлет-
ворение.

Кстати, те же причины для сча-
стья называют и участники опро-
сов. 24% россиян испытывают 
радость благодаря семье, 16% 
чувствуют себя счастливыми в 
родительстве, 21% довольны, 
что здоровы сами и их близкие, 
19% получают удовлетворение 
от профессиональной реализа-
ции. Никто не привязывает свое 
ощущение благополучия к по-
литическим лозунгам, будущим 
экономическим рывкам, побе-
дам по всем фронтам и проче-
му покорению космоса. То есть 
получается, люди все же боле-
е-менее трезво смотрят на ре-
альность. Просто отказываются 
впадать в уныние. Ну и правиль-
но. Уныние – смертный грех.

Марина ЯРДАЕВА,  
педагог  

Санкт-Петербург

МЕГАШТОРМ

Читайте 2-ю стр.
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МОБИЛИЗАЦИОННАЯ МОДЕЛЬ 
как основа победы в гибридной войне Запада против России

1 См.: О мобилизационной подготовке и мобилизации в Российской Федерации. Федеральный закон от 26 февраля 1997 г. №31-ФЗ. С изменениями и дополнениями от: 16 июля 1998 г., 5 августа 2000 г., 30 декабря 2001 г.,  
21 марта, 24 декабря 2002 г., 23 декабря 2003 г., 22 августа, 29 декабря 2004 г., 31 декабря 2005 г., 2 февраля, 25 октября 2006 г., 9 марта 2010 г., 30 декабря 2012 г., 5 апреля 2013 г., 28 декабря 2016 г., 22 февраля 2017 г.

16 ОКТЯБРЯ в 
Воронеже под 
председатель

ством секретаря Сов
беза Н.Патрушева со
стоялось совещание по 
вопросам обеспечения 
национальной безопас
ности в Центральной 
России. В выступлении, 
в частности, прозвучало 
поручение «обеспечить 
формирование мобили
зационных планов эко
номики субъектов РФ и 
муниципальных образо
ваний».

Совершенно правиль
ная постановка вопро
са. Однако сразу отме
тим, что формирование 
мобилизационных пла
нов экономики регио
нов невозможно без мо
билизационного плана 
экономики федерально
го уровня.

В свое время Минэко
номразвития РФ раз
рабатывало пятилет
ний мобилизационный 
план экономики Рос
сийской Федерации. 
Он доводился до реги
онов и ориентировал 
на формирование не
обходимых запасов и 
мобрезервов. Послед
ний раз такой план был 
подписан президентом 
РФ В.Путиным в 2001 
году. Затем «эффектив
ные менеджеры» либе
ральноэкономического 
блока на волне «рефор
мирования», оптимиза
ции управленческой де
ятельности прекратили 
его разработку.

Специальная воен
ная операция (СВО) на 
Украине, жесткие санк
ции США и коллек
тивного Запада против 
России отчетливо пока
зали, протестировали, 
что в условиях затяж
ной гибридной войны 
модель либеральноры
ночного фундамента
лизма, реализуемая в 
стране вот уже трид

цать лет, не может бы
стро обеспечить необ
ходимые потребности 
армии, ее надо корен
ным образом менять. 
Переходным процессом 
в этой замене может 
быть только мобилиза
ционная модель народ
нохозяйственного ком
плекса.

Между тем в прави
тельстве, видимо, сло
жилась устойчивая точ
ка зрения, однозначно 
высказанная первым 
вицепремьером РФ А.
Белоусовым, что созда
вать мобилизационную 
экономику «смысла ни
какого нет», потому что 
«у нас просто не полу
чится это сделать», что 
у страны якобы «есть 
резервы и рычаги, что
бы решить все постав
ленные задачи», Прав
да, два года СВО пока
зывают, что, видимо, 
не все «рычаги» сраба
тывают. Четкого ком
плексного плана анти
кризисных мер с уче
том усиливающегося 
санкционного давления 
коллективного Запада 
на экономику России у 
правительства, к сожа
лению, до сих пор нет.

Поручение госсекре
таря Н.Патрушева гу
бернаторам о переводе 
экономики российских 
регионов на «мобили
зационные рельсы» тут 
же подверглось крити
ке.

Подобный переход 
якобы «нарушает гар
моничность развития 
страны», «приведет к 
колоссальному негатив
ному влиянию на пред
принимательскую ак
тивность», «к ущемле
нию различных прав 
и свобод». В качестве 
примера, в частности, 
приводится «ущемле
ние конституционных 
прав в ряде регионов 
страны, когда власти 

уже ограничили гаран
тированную гражданам 
31й статьей Конститу
ции РФ свободу собра
ний». Правда, какое от
ношение ограничение 
собраний имеет к моби
лизационной экономи
ке – большой вопрос.

Критики почемуто 
забывают, что в стране 
с 1997 года существует 
федеральный закон «О 
мобилизационной под
готовке и мобилизации 
в Российской Федера
ции» №31ФЗ1 (с изме
нениями и дополнени
ями) и он должен был 
бы вступить в действие 
с началом СВО и усили
вающегося санкцион
ного давления США и 
коллективного Запада 
на экономику России.

Мне уже приходилось 
обосновывать, что в ус
ловиях современных 
глобальных и жестких 
вызовов коллективного 
Запада против России, 
чтобы Россия сохрани
лась как суверенное го
сударство, как единая 
территория, как единый 
м н о г о н а ц и о н а л ь н ы й 
народ, объективно не
обходим переход на но
вую политикоэкономи
ческую модель развития 
(См.: «Аргументы неде
ли», 25.06.2022).

Это предполагает пре
жде всего принципиаль
но отвергнуть концеп
цию либеральнорыноч
ного фундаментализма 
по рецептам «Вашинг
тонского консенсуса» 
и международных фи
нансовых институтов, 
приоритеты которых 
заключаются в стрем
лении «делать деньги», 
достижении сверхпри
были любой ценой, сни
жении регулирующей 
роли государства в эко
номике, сохраняя част
ную собственность в ма
лом и среднем бизнесе. 
Именно тридцатилет

ний период «реформи
рования», встраивания 
экономики в систему 
капитализма, в конеч
ном счете, завел Россию 
в тупик, низвел «эконо
мику развития» в «эко
номику торможения».

ЧЕРЕЗ тридцать лет 
реализации этого 
ущербного либе

ральнорыночного кур
са по промышленно
му производству в це
лом и по большинству 
видов экономической 
деятельности Россий
ская Федерация до сих 
пор не вышла на уро
вень 1990 года, кризис, 
особенно в наукоем
ком секторе экономи
ки, продолжается вот 
уже более 20 лет. Рос
сия лишилась 26 млн 
своих граждан. Дестяки 
тысяч брошенных дере
вень, изуродовано здра
воохранение, школьное 
образование, непомер
ный рост цен на про
дукты питания и лекар
ства, нищенские пен
сии. И эта пагубная для 
страны стратегия, сни
жающая национальную 
безопасность страны, к 
сожалению, продолжа
ется.

Так, в федеральном 
бюджете на 2024 год за
ложено снижение на 
6% расходов на разви
тие национальной эко
номики, при этом из 
страны продолжается 
вывоз почти всего до
бываемого золота, при
чем в страну нашего 
противника – в Англию. 
Не удивительно, что за 
годы СВО совокупное 
состояние богатейших 
110 российских долла
ровых миллиардеров 
увеличилось более чем 
на 25%, превысив 500 
млрд долларов, а коли
чество долларовых мил
лионеров возросло до 
108 тыс. При этом, по 

данным Росстата, чис
ленность населения с 
доходами ниже грани
цы бедности составля
ет 15,5 млн человек, или 
10,8% россиян.

Новая модель разви
тия должна качествен-
но изменить все состав-
ляющие народно-хо-
зяйственного комплек-
са в идеологической, 
внешнеполитической, 
военной и экономиче-
ской сферах, сформи
ровать социально спра
ведливое общество об
новленного социали
стического типа: на 
плановорыночной ос
нове с упором на госу
дарственное регулиро
вание народнохозяй
ственного комплекса и 
особенно стратегиче
ских отраслей промыш
ленности, с сохранени
ем частных компаний 
среднего и малого биз
неса (См.: «Советская 
Россия», 26.05.2022). По 
моим оценкам, прави
тельство ведет страну в 
ручном управлении со 
значительной потерей 
времени, отставанием 
от потребностей обще
ства.

Особое значение в но
вой модели развития от
водится именно новому 
качественному подхо
ду к идеологической со-
ставляющей.

Спецоперация на 
Украине и глобальное 
военнополитическое и 
экономическое давле
ние США и его сател
литов на Россию отчет
ливо выявили, хотя это
го многие не осознают, 
что Россия оказалась в 
состоянии не только во
енноэкономической, 
но, самое главное, – 
идеологической войны 
с ущербным западным 
либерализмом.

Воевать, с одной сто
роны, с США и кол
лективным Западом, а 

с другой – продолжать 
ориентироваться на его 
идеологические ценно
сти, на ущербную ли
беральную идею, за
щищать российский 
олигархический ка
питализм – это про
сто абсурд, особенно 
для молодежи, населе
ния, живущего за чер
той бедности, научной 
и творческой интелли
генции.

Для безусловной кон
солидации общества в 
жесточайших военных 
условиях России жиз
ненно необходима об
щенациональная идео-
логия.

НА необходимость 
ф о р м и р о в а н и я 
г о с у д а р с т в е н 

ной идеологии, закре
пление ее в российской 
Конституции, посколь
ку «общество не может 
существовать без идео
логии», указал на XVII 
международной науч
нопрактической кон
ференции «Державин
ские чтения» 22 ноября 
2023 года председатель 
Следственного коми
тета РФ А.Бастрыкин. 
Именно на основе об
щенациональной иде
ологии у граждан, осо
бенно молодежи, фор
мируется подлинная 
государственность, ин
тернационализм, лю
бовь к Родине и патри
отизм, а не желание уе
хать из нее, идеология, 
которая должна спо
собствовать отторже
нию ущербной идео
логии Запада, включая 
неонацизм, идеологию 
либеральной пятой ко
лонны, развращающей 
сознание и души моло
дежи. Только идеоло
гия нового социализма, 
включающая интерна
ционализм, может по
бедить фашизм и другие 
радикальные течения, 
особенно агрессивный 
украинский национа
лизм.
Вызывает удивление, 
когда чиновники, име
ющие, как правило, 
высшее образование, 
изучавшие диалекти
ку развития обществен

АД М И Н И С Т Р А Ц И Я 
Сысертского город-
ского округа Сверд-

ловской области после 
массовых протестов жите-
лей назначила публичные 
слушания по новому ген-
плану. Обсуждать, есть ли 
место мусорному полиго-
ну на землях муниципали-
тета, власти решили по по-
селкам, без общего сбо-
ра, таким образом надеясь 
получить нужное чиновни-
кам решение. Но задуман-
ная операция сорвалась. 
Люди массово выразили 
свое недовольство плана-
ми администрации.

Результаты голосова-
ния, прошедшего в ми-
нувшие выходные, об-
народовал в социальных 
сетях президент фон-
да «Зеленый Урал» Ни-
кита Соловьев. Согласно 
этим данным, подавля-
ющее большинство жи-
телей Сысерти отвергло 
новый генплан. Так, в го-
роде Сысерть большин-
ство присутствующих на 
общественных слушани-

ях проголосовало против 
(185 из 271 человека), 
за – всего 13 человек. В 
селе Патруши 69 чело-
век высказались против, 
шесть – за. В Большом 
Истоке результаты такие: 
за 82, против – 13. Бо-
бровский: за – 15, против 
– 14. Верхняя Боевка: 112 
против, 0 – за. Бородули-
но: 22 против, двое – за. 
Абрамово: против – 55, 
за – 0. Новоипатово: про-
тив – 83, за – 0. Октябрь-
ский: 57 – против, трое – 
за. В Двуреченске против 
высказались 12 человек, 
за – восемь. В Щелкуне 
против – 208, за – 0. В Ни-
кольском: против – 180, 
за – 0. Верхняя Сысерть: 
за генплан проголосо-
вал один человек, против 
– 40. Первомайский: три 
человека – за, 27 – про-
тив. Космакова: 94 чело-
век против, 0 – за. Авери-
но – 37 человек против, 0 
– за. Андреевка: 35 про-
тив, 0 – за.

Общественные слуша-
ния не закончились и в 
ближайшее время про-
должатся в оставших-
ся населенных пунктах. 
И хотя их результаты не 
носят обязательный ха-
рактер, отношение наро-
да к планам чиновников 
более чем красноречи-
вы. Люди не желают жить 
рядом с гигантской свал-
кой.

По предложенному к 
обсуждению плану, му-
сороперерабатывающий 
завод «Екатеринбург-Юг» 
власти намерены распо-
ложить рядом с посел-
ком Щелкун. Чиновни-
ки представили жителям 
проект, согласно которо-
му, по мнению авторов 
идеи, свердловчане даже 
не заметили бы экокла-
стер, если бы его удалось 
построить втихую... 

А вот что пишут в со-
циальных сетях местные 
жители, побывавшие на 
слушаниях. Юлия Кузне-
цова: «В Никольске пол-
ный зал был, в Верхней 
Боевке мест всем не хва-
тило люди стояли в про-
ходах и в соседнем зале. 
Проголосовали все еди-
ногласно против!» Люд-
мила Паниковских: «Я 
сегодня не смогла при-
сутствовать, но вчера от-
стояла три часа, чтобы 
оставить голос против 
всех изменений!» Раиса 
Кузнецова: «В Никольске 
полный зал, люди стояли, 
все против! Смелые, не-
равнодушные, любящие 
свою Родину односель-
чане!» Алиса Петрова: 
«В Щелкуне полный зал, 
все против». Антон Зай-
цев: «Молодцы земляки».

Ольга Сергеева, жи-
тельница Сысертско-
го района, поделилась 
своими мыслями: «Но-
вый генплан Сысертско-

го района с небыва-
лым размахом уби-
вает все надежды 
жителей на лучшее бу-
дущее... Предлагаю 
поразмышлять о том, 
что нас ожидает, если 
план властей реали-
зуется. Согласно пла-
ну плодородные зем-
ли в Южном округе в 
размере 160 гектар. 
Это небывалый проект 
– нигде в России не 
строили таких гигант-
ских полигонов пло-
щадью 160 га и мощ-
ностью до 700 тыс. 
тонн в год. За 30 лет 
там будет захоронено 
более 22 млн тонн от-
ходов. Вдумайтесь в 
эту цифру. Это страш-
ный эксперимент над 
людьми, над землей и 
водой, за последствия 
которого никто не от-
вечает. Ведь авторы 
этого проекта недо-
сягаемы для ответ-
ственности, они будут 
далеко от этих мест и 
никак не пострадают.  

А что будет с нами, 
кому уезжать некуда 
и не на что, ведь наше 
жилье ничего не будет 
стоить – кто же его ку-
пит рядом с крупней-
шей в России свал-
кой?

Для начала начнет-
ся транспортный кол-
лапс. По нашим до-
рогам будет кругло-
суточно ездить от 500 
(зимой) до 1000 (ле-
том) мусоровозов 
в день. Представи-
ли себе это? Далее, 
как водится, начнется 
вонь, стаи птиц и крыс 
– разносчиков заразы, 
свальный газ накроет 
весь округ. И конечно, 
возгорания. На при-
легающих территори-
ях находятся запасы 
торфа, которые, есте-
ственно, тоже будут 
гореть. Далее, будут 
отравлены грунтовые 
воды. Нашу воду нель-
зя будет пить, ею нельзя 
будет поливать огороды. 
Поскольку местные жите-
ли не пойдут работать на 
воняющее предприятие, 
сюда будут завезены ми-
гранты. Криминогенная 
обстановка не заставит 
себя ждать – достаточно 
ознакомиться со стати-
стикой от Следственного 
комитета РФ... По сути, 
нас выживают из наших 
домов.

Нет ответа, почему нуж-
но строить крупнейший 
полигон на плодородных 
землях, когда рядом с 
Екатеринбургом столько 
промзон, где уже и пти-
цы не поют, и деревья не 
растут? Почему чудеса 
техники, о которых рас-
сказывают власти, не 
применить на уже суще-
ствующих полигонах и 
рекультивировать их?

Факты говорят о том, 
что переработка мусора 
на действующих полиго-
нах ведется лишь для га-
лочки. По всей стране мы 
видим липовую «перера-
ботку мусора» лишь для 
приезжающих инспек-
ций. И ни одного поло-
жительного опыта. При- 
том нигде полигоны не 
достигали таких чудо-
вищных размеров, как 
планируют в Сысертском 
районе.

В нынешней непро-
стой ситуации в Рос-
сии приняты стратеги-
ческие цели развития – 
это продовольственная 
безопасность, обеспе-
ченность чистой водой и 
внутренний туризм. По 
этим трем направлени-
ям Сысертский район 
может стать лидером в 
Свердловской области. 
Однако после строитель-
ства мусорного полиго-
на эти богатства будут 
утрачены без возможно-
сти восстановления».

Сысерть сказала: «Нет свалке!»

Десятки поселков в округе проголосовали против строительства  мусорного полигона МЕГАШТОРМ УЖЕ В СТОЛИЦЕ
Мегашторм обрушился 

на Крымский полуостров 
и Краснодарский край. По 
данным синоптиков, ско-
рость порывов ветра до-
стигала 144 км/ч, а вол-
ны поднимались на высо-
ту 9–10 м. Синоптики уже 
окрестили стихию «штор-
мом века». В Минэнерго 
сообщили, что на россий-
ском Юге из-за неблаго-
приятных погодных усло-
вий без электроснабжения 
остались около 1,9 млн че-
ловек.
КРЫМ. Почти полмилли
она жителей остались без 
света. Наиболее пострада
ли Черноморский, Сакский, 
Симферопольский, Ок
тябрьский, Бахчисарайский 
районы. На западе Крыма 
полностью прекращено во
доснабжение. Разбушевав
шийся шторм повредил га
зопровод в Ялте, заявила 
глава администрации горо
да Янина Павленко. По ее 
словам, 95 абонентов оста
лись без газа, также есть пе
ребои с электроэнергией. В 
курортном городе Саки на 
западном побережье Крыма 
также был поврежден газо
провод. 
По сообщениям админи
страции полуострова, все
го затоплено 195 жилых до
мов, два многоквартирных 
дома и 193 частных домов
ладения. Эвакуировано 311 
человек, из них 43 ребенка. 
В двух пунктах временного 
размещения находится 71 
человек. В Евпатории жите
ли некоторых домов находи
лись по пояс в воде, и, что
бы спастись, взбирались на 
крыши и светили фонарика
ми для привлечения внима
ния спасателей. Один чело
век погиб, трое были госпи
тализированы с травмами 
в Севастополе. Погибший 
50летний Олег М. пошел 
смотреть на большие вол
ны в районе рынка «Ру
сич» села Морское и утонул. 
Больше 800 морских живот
ных погибло в Севастополь
ском аквариумемузее изза 
сильного шторма. Среди по
гибших рыбанож и гигант
ская пиранья черный паку. 
По словам директора му
зея, вода ударила по крыше, 
смыла вентиляционную си
стему и кондиционер – по
гибли животные, которые 
жили в девяти аквариумах. 

Там же шторм уничтожил 
причал, маяк и устричную 
ферму Института биоло

гии Южных морей им. А.О. 
Ковалевского. В здании вы
биты окна и сорвана часть 
кровли, затоплен аквариум, 
в лабораториях уничтожено 
оборудование и экспедици
онный материал.
КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ. 
На Кубани стихия тоже 
наделала бед. Один чело
век погиб изза сильней
шего шторма в Сочи. Об
наженное тело 40летнего 
мужчины выловили в цен
тре города в районе ресто
рана «Старгород» на При
морской улице.

Жители поселка Ви
тязево в Краснодарском 
крае массово приходят на 
пляж: там появилась но
вая достопримечатель
ность – сухогруз Blue 
Shark под флагом Белиза, 
его ночью выбросило на 
мель. На борту находит
ся 2,8 тыс. тонн ячменя. 
На судне 21 человек эки
пажа – это граждане Си
рии, Индии и Египта. Их 
здоровью ничего не угро
жает, при этом спасатель
ная операция в данный 
момент не началась изза 
погодных условий. Судно 
встало в 100 м от одной из 
главных пешеходных улиц 
города – набережной Па
ралия. Сильнейший ветер 
и волна сорвали судно с 
якорей, и оно дрейфовало 
в сторону берега, пока не 
оказалось на мели. Сейчас 
судно находится на мели 
на ровном киле в непо
средственной близости от 
берега, сообщает Росмор
речфлот.

Кроме того, известно, 
что один моряк погиб, еще 
один ранен. О погибшем 
члене экипажа Kavkaz 1, 
двигавшегося под фла
гом Мальты в Керченском 
проливе, сообщил капи
тан судна. Семь рейсов, 
летевших в Сочи, ушли на 
запасные аэродромы. По
валено около 30 деревьев 
в Сочи. Пострадали авто
мобили. Предварительно, 
пострадавших людей нет. 
Штормовое предупрежде
ние в городе сохраняет
ся и в понедельник. Изза 
урагана на берегу Черно
го моря застрял поезд Ад
лер–Ростов. Изза урагана 
он встал в 57 км от начала 
маршрута, сообщил один 
из пассажиров. Сильные 
волны снесли два здания 
на набережной Чайка в 
Адлере.

РОСТОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. 
Накрывший российский 
Юг «шторм века» в поне
дельник добрался до Ро
стованаДону. Изза непо
годы в Ростовена Дону ва
лились деревья, они пада
ли на дома и повреждали 
провода. В Ростовской об
ласти началась эвакуация 
жителей хуторов в устье 
Дона: затоплено несколь
ко сел, деревень и хуторов. 
Спасатели вывезли отту
да 20 человек. По инфор
мации областного прави
тельства, подготовлено 116 
пунктов временного раз
мещения. В зоне подтопле
ния создана группировка 
из 1,2 тыс. спасателей. 100 
тыс. жителей остались без 
электричества.
МОСКВА. По словам си
ноптиков, таких снего
падов, как 27 ноября, не 
было в Москве уже 40 лет. 
Город засыпало снегом, 
коммунальщики с трудом 
справлялись с уборкой, 
грузовики застревали на 
дорогах. Московские вла
сти попросили водителей 
не выбираться в город на 
собственных автомоби
лях. Кроме того, изза не
погоды возникли пробле
мы в работе столичных 
аэропортов. Задержали 
40 рейсов, еще семь отме
нили.

Научный руководитель 
Гидрометцентра России 
Роман Вильфанд расска
зал, куда дальше двинет
ся «шторм века». По его 
словам, траектория дви
жения непогоды – на се
вер. «Неблагоприятные 
условия погоды ожида
ются в СевероЗападном 
федеральном округе: Ар
хангельской, Ленинград
ской, Псковской обла
стях. Ожидается сильный 
ветер, метель. В Архан
гельске температура ниже 
нормы на 7–8 °С», – рас
сказал Вильфанд.

Метеоролог добавил, 
что в ближайшее время в 
Центральный федераль
ный округ придут силь
ные осадки. Жителей 
Тульской области ожида
ет сильный мокрый снег 
и гололедица на дорогах. 
29 ноября непогода добе
рется до Брянской, Там
бовской и Орловской об
ластей.

Подготовила  
Елена ЛАКРИЦ

Первый музей наводнения
Необычный музей открылся 

в городе Тулуне, который ле
том 2019 года сильно постра
дал от паводка. Автор проекта 
– Юлия Булдакова, соучреди
тель городской общественной 
организации поддержки моло
дежных социальных и творче
ских проектов «Тулун.ру». Вот 
что она рассказывает о проек
те: «Заглядываешь в кварти
ры затонувшей пятиэтажки 

на ЛДК и видишь бухгалтера 
из детского сада «Родничок». 
Она спасает личные дела, ко
торые только принесла из са
дика, рискуя жизнью. Другая 
квартира – история про тулун
чанина, который отказывался 
спасаться без теленка. Только 
в одной пяти этажке прячут
ся семь историй – семь удиви
тельных человеческих судеб и 
характеров».
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но-экономических фор-
маций, а некоторые – 
имеющие даже науч-
ные звания, активно 
раскрывают опыт фор-
мирования «экономи-
ческого чуда» в Китае, 
реализующем страте-
гию построения социа-
лизма с китайской спец-
ификой, когда речь за-
ходит о смене россий-
ского ущербного курса 
рыночного фундамен-
тализма, ввергнувшего 
страну в величайшую, 
российскую депрессию 
и заведшего экономику 
страны в тупик, на заме-
ну его на подлинный на-
учный социализм.

Хочется это кому-то 
признавать или нет, но 
в стране формирует-
ся и углубляется силь-
нейшее идеологическое 
«полевение», внятный 
запрос на построение 
социализма, исходя из 
позитивного мирового 
опыта. Это прежде все-
го опыт Советского Со-
юза, Китая, Вьетнама, 
Швеции.

Социализм с китай-
ской спецификой обоб-
щил преимущества ка-
питализма и социализма, 
свободного рынка и госу-
дарственного регулиро-
вания на планово-рыноч-
ной основе. Это на сегод-
няшний день наиболее 
прогрессивная модель, 
которая уже несколько 
десятилетий обеспечива-
ет самые высокие темпы 
экономического роста в 
мире. 

Не удивительно, что 
большинство россиян и 
мечтают об обществе со-
циальной справедливо-
сти, высокой степени со-
циальной защиты, уве-
ренности в завтрашнем 
дне. Другими словами, 
запрос на социальную 
справедливость, социа-
лизм в России год от года 
растет все сильнее и силь-
нее. 

Только опираясь на об-
щенациональную идео-
логию обновленного со-
циализма с российской 
спецификой, можно при-
вести в действие гене-
тический, интеллекту-
альный, социальный по-
тенциал общества и вы-
рваться на траекторию 
стабильного экономиче-

ского роста. Правда, мы 

опять опаздываем с ре-
шением этого стратеги-
ческого вопроса, теряем 
главный ресурс – время!

По сути, российский 
ВПК уже сейчас пыта-
ется работать в мобили-
зационном режиме. Од-
нако сегодня просто вы-
полнять оборонный заказ 
уже недостаточно. Еще 
раз подчеркнем, моби-
лизационный режим как 
особый тип развития в 
особых военно-политиче-
ских и социально-эконо-
мических условиях тре-
бует специфических, ка-
чественно иных методов 
управления, чем это дела-
ется в нормальных мир-
ных условиях. Он предпо-
лагает вовлечение в свою 
сферу большинства от-
раслей экономики, госу-
дарственного контроля в 
этой сфере.

В этой связи нелиш-
не будет напомнить, что 
до середины 1990-х го-
дов в исполнительных 
структурах власти – на 
федеральном и регио-
нальном уровне – были 
специальные органы и 
должности, координи-
рующие государствен-
ный оборонный заказ и 
формирование мобили-
зационных планов и ре-
зервов. В Минэкономи-
ки РФ это был первый 
заместитель министра, в 
регионах за эти вопро-
сы отвечал вице-губер-
натор. Был также специ-
альный федеральный ор-
ган, координирующий 
деятельность предприя-
тий военно-промышлен-
ного комплекса, – Госу-
дарственный комитет 
Российской Федерации 
по оборонным отраслям 
промышленности (Го-
скомоборонпром Рос-
сии). Потом на основе 
исполнения ельцинского 
лозунга «врагов у России 
нет» все это было просто 
ликвидировано, а резер-
вы разворованы.

Известно, что до нача-
ла СВО в оборонно-про-
мышленном комплексе 
России числилось немно-
гим более 1,3 тыс. пред-
приятий. Причем по фор-
ме собственности и по 
организационной форме 
– самые разные (акцио-
нерные общества откры-
того и закрытого типа, об-
щества с ограниченной 

ответственностью, феде-
ральные государственные 
унитарные предприятия). 
Спецоперация ничего не 
изменила в их органи-
зационной форме. Они 
продолжают функцио-
нировать в рыночных ус-
ловия, как и раньше, – в 
мирное время.

ОБ этом свидетель-
ствует, в частности, 
продолжающееся 

банкротство предприя-
тий оборонного комплек-
са, перевод их под кон-
курсное производство и 
распродажу их имуще-
ства. Между тем распро-
дажа предприятий ВПК, 
разрушение оборонных 
заводов в жесточайших 
условиях войны должна 
рассматриваться как ди-
версия. С соответствую-
щими наказаниями, из-
вестными всему миру. Но 
в либерально-рыночной 
российской экономике 
допустимо все, лишь бы 
оно приносило сверхпри-
быль. Поэтому и пере-
вод предприятий оборон-
но-промышленного ком-
плекса на новую модель 
управления с усилением 
госконтроля – это сегодня 
важнейшая политическая 
задача (См.: «Новые изве-
стия», 5.05.2023).

И, наконец, главное: ис-
ходя из динамики разви-
тия общественно-эконо-
мических формаций, пози-
тивного опыта Советского 
Союза, и особенно Ки-
тая, наиболее приемлемой 
для Российской Федера-
ции могла бы быть модель 
политико-экономическо-
го развития, опирающаяся 
на государственный пла-
ново-рыночный механизм, 
формирующий социаль-
но справедливое общество 
социалистического типа. 
Планово-рыночный (!) на 
государственной основе.

Новая модель не может 
быть сформирована в одно-
часье. Для переходного пе-
риода к этой новой модели 
нужен новый механизм, ме-
ханизм экономики разви-
тия. 

В критические для стран 
периоды мировая практика 
не раз использовала рыча-
ги мобилизационной моде-
ли экономики.

Именно мобилизацион-
ная модель, проведенная 
ударными темпами, позво-

лила обеспечить ускорен-
ную и успешную индустри-
ализацию и модернизацию 
молодого Советского госу-
дарства. Победа советско-
го народа в Великой От-
ечественной войне очень 
четко подвела итоги реа-
лизации мобилизационной 
модели экономики.

О необходимости фор-
мирования мобилизацион-
ной экономики как особого 
типа экономики развития 
в особых условиях гибрид-
ной войны США и коллек-
тивного Запада против Рос-
сии, требующих специфи-
ческих, качественно иных 
методов управления, чем 
это делается в нормальных 
условиях, нами обосновы-
валось уже с первых меся-
цев специальной военной 
операции (СВО) на Укра-
ине (См.: «Советская Рос-
сия», 19.03.2022).

К сожалению, в реализа-
ции перевода народно-хо-
зяйственного комплекса 
на мобилизационные рель-
сы мы опять упускаем вре-
мя, которое работает про-
тив нас. Российские «эф-
фективные менеджеры» 
никак не могут понять, что 
в решении одной из целей 
СВО, например демилита-
ризации Украины, страна 
имеет дело не просто с ее 
военно-политическим по-
тенциалом, а с военно-по-
литическим потенциалом 
коллективного Запада, ко-
торый на порядок сильнее 
российского. Понять нуж-
но и то, что даже если чи-
сто военный конфликт бу-
дет заморожен и «пушки 
перестанут стрелять», эко-
номическая война усилит-
ся, санкции будут сказы-
ваться все сильнее и силь-
нее – ни завтра, ни после-
завтра Запад под эгидой 
США от санкций не отой-
дет.

Сложнейшая ситуация 
гибридной войны требу-
ет безотлагательно возро-
дить мобилизационный 
план экономики России, 
внеся соответствующие 
коррективы в Федераль-
ный закон «О мобилиза-
ционной подготовке и мо-
билизации в Российской 
Федерации» №31-ФЗ от 
1997 года. Сама объек-
тивная ситуация гибрид-
ной войны требует заме-
ны «эффективных менед-
жеров» экономическо-
го блока, считающих, что 

создавать мобилизаци-
онную экономику «смыс-
ла никакого нет», пото-
му что «у нас просто не 
получится это сделать», 
не способных в экстрен-
ной ситуации мобилизо-
вать внутренние ресурсы 
не просто для обнуления 
санкций, а для мощного 
рывка даже в этих слож-
ных условиях, на грамот-
ных, профильных специа-
листов, болеющих за Рос-
сию.

Между тем без двух 
ключей – мобилизацион-
ной экономики как части 
переходного периода к 
новой политико-экономи-
ческой модели развития и 
без идеологии обновлен-
ного социализма – Россия 
не выйдет из того тупи-
ка, в который его загнали 
«эффективные менедже-
ры» либерально-рыноч-
ной экономики. 

q q q 
Таким образом, глав-

ными условиями побе-
ды в специальной воен-
ной операции (СВО) на 
Украине и противодей-
ствия санкционному на-
пору США и коллектив-
ного Запада на нацио-
нальную безопасность 
России является скорей-
шее формирование но-
вой политико-экономи-
ческой модели развития 
страны на планово-ры-
ночной основе с упо-
ром на государственное 
регулирование народ-
но-хозяйственного, ком-
плекса, и особенно его 
стратегических отрас-
лей, опирающихся на 
государственную идео-
логию обновленного со-
циализма с российской 
спецификой.

Ю.М. ВОРОНИН,  
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ПРИЗРАЧНЫЙ АВТОРИТЕТ 
АМЕРИКИ

ПО МЕРЕ приближения 
второй годовщины вво
да российских войск на 

Украину поддержка Западом 
конфликта против Москвы ос
лабевает. Даже некоторые чле
ны воинствующей партии Ва
шингтона теряют надежду. Во 
время своего недавнего визи
та в США президент Украины 
Владимир Зеленский был при
нят представителями админи
страции Байдена, но на этот 
раз без ставших уже привыч
ными знаков внимания со сто
роны конгресса и СМИ. 

Доведенный до отча
яния Зеленский заявил: 
«Никто не верит в нашу по
беду так, как я. Никто». Даже 
его военные командиры ста
ли неохотно выполнять его 
приказы о проведении доро
гостоящих и неэффективных 
наступательных операций. 
Ближайшие помощники при
знают, что конфликт в лучшем 
случае зашел в тупик, однако, 
как сообщает журнал Time, 
«при обсуждении перспектив 
военного конфликта один во
прос так и остался под запре
том: возможность перегово
ров о мирном соглашении с 
русскими». 

В условиях, когда у Кие
ва заканчиваются силы, а у 
его сторонников – терпение, 
дипло матия дает наилучшую 
надежду на сохранение хотя 
бы независимости Украины, 
если не территории. Для это
го необходимо, чтобы амери
канцы и европейцы обсудили 
с Украиной реалии нынешне
го состояния дел, а с Росси
ей – возможности посткон
фликтного урегулирования. 

Результат обещает быть 
ужасным. В начале прошлого 
года слишком амбициозный 
и оптимистичный Вашингтон 
помог сорвать многообещаю
щие переговоры между Мос
квой и Киевом. Сегодня эти 
переговоры придется возоб
новлять в гораздо менее бла
гоприятных условиях. Прио
ритетом должно стать пре
кращение боевых действий 
– как для того, чтобы остано
вить разрушение Украины, так 
и для того, чтобы предотвра
тить эскалацию конфликта. 

Однако американский на
род, а лучше бы это был ва
шингтонский истеблишмент, 
должен поставить перед со
бой задачу: установить от
ветственность за неудавший
ся марионеточный конфликт. 
Несомненно, большая часть 
вины должна быть возложе
на на администрацию Байде
на, которая отказалась от се
рьезных переговоров с Мо
сквой до начала военного 
противостояния, сорвала пе
реговоры между Украиной и 
Россией и неуклонно расши
ряла свое опосредованное 
участие в конфликте с ядер
ной державой, за ставки, го
раздо более важные для нее, 
чем для американского наро
да. 

Члены милитаристско
го движения, поддерживае
мые обеими партиями, раз
деляют ответственность за 
это. Многие из них, включая 
большинство республикан
ских лидеров, вели себя еще 
более безрассудно, чем ад
министрация Байдена. Чле
ны Республиканской партии 
часто настаивали на экстре
мальных и опасных подхо
дах, таких как безумный план 
наземной и ядерной войны с 
Москвой, разработанный се
натором от штата Миссиси
пи Роджером Уикером. Бес
конечно безответственный 
сенатор Линдси Грэм из Юж
ной Каролины ранее столь же 
беспечно предлагал развя
зать ядерный конфликт про
тив Северной Кореи. Зачем 
беспокоиться о возможной 
гибели нескольких миллио
нов человек? 

Более того, как республи
канская, так и демократиче
ская администрации способ
ствовали враждебному от
ношению к Москве, проводя 
агрессивную экспансионист
скую военную политику. При 
расширении НАТО Вашинг
тон рассматривал Совет
ский Союз, а затем и Россию 
как поверженного противни
ка, несмотря на многочис
ленные доказательства об
ратного. Соединенные Шта
ты также перевернули смысл 
доктрины Монро (в которой 
декларируются принципы 
внешней политики США. – 
Прим. ИноСМИ), настаивая 
на том, что всё, находящееся 
за пределами границ России, 
входит в сферу интересов 
Америки, и способствовали 
цветным революциям и улич
ным восстаниям в соседних с 
Россией странах. Вашингтон 
также вторгся в Югославию 
(Сербию) и раздробил ее, ни 
словом не обмолвившись об 
исторических интересах Рос
сии на Балканах. 

НЕ УДИВИТЕЛЬНО, что 
представители «пузы
ря» (the Blob), как на

зывают внешнеполитический 
истеблишмент США, настаи
вают на том, что они – истин
ные государственные служа
щие, посвятившие себя все
му доброму и прекрасному, 
что есть в мире. Большинство 
вашингтонских политиков от

рицают очевидное: что их ми
литаристские маневры под
толкнули Путина к введению 
войск. Хотя он попрежнему 
несет ответственность за втя
гивание Европы в военный 
конфликт, он почти наверняка 
не сделал бы этого без ряда 
американских и европейских 
решений, попирающих инте
ресы безопасности Москвы. В 
конце концов, кто может себе 
представить, чтобы вашинг

тонские политики согласи
лись на то, что они пытались 
переложить на Россию яко
бы намерение в расширении 
Варшавского договора на се
вер через Латинскую Амери
ку, содействие уличному пут
чу против избранного проа
мериканского правительства 
Мексики и обещание Мекси
ке вступить в военный альянс, 
в котором доминирует Со
ветский Союз? В результа
те в Вашингтоне начались бы 
стенания, скрежет зубовный, 
посыпание головы пеплом в 
библейском масштабе и, ве
роятно, современный Кубин
ский ракетный кризис. 

Группа неоконсерваторов 
и республиканцев пошла еще 
дальше. Отрицая, что попи
рание интересов Москвы 
имеет какоелибо отноше
ние к решениям последней, 
они обвиняют уход Байдена 
из Центральной Азии в реше
нии Путина ввести войска на 
Украину. Они также настаи
вают на том, что именно ре
шение администрации пре
кратить афганскую авантюру 
превратило Путина в реин
карнацию Адольфа Гитлера 
и нацелило его на программу 
глобальных завоеваний. Са
мые оголтелые милитаристы 
также возлагают вину за воз
можный конфликт с Китаем 
изза Тайваня на Афганистан. 

Например, лидер сенат
ского меньшинства Митч 
Макконнелл из штата Кентук
ки, который никогда не отка
зывался от своего желания 
отправить американцев на 
бесконечные войны за грани
цу, заявил: «Я думаю, что по
спешный вывод войск из Аф
ганистана в августе стал сиг
налом для Путина и, может 
быть, для китайского лидера 
Си о том, что Америка отсту
пает, что на Америку нельзя 
положиться, а также дал знак 
диктаторам во всем мире, 
что, возможно, сейчас самое 
время начать действовать». 

Другой любитель ненуж
ных войн – обозреватель 
New York Times Брет Стивенс, 
утверждает, что «нынешний 
украинский кризис – это та
кое же дитя афганского фи
аско Байдена, как прошлый 
украинский кризис – дитя си
рийского фиаско Обамы». 

ЕВРОПЕЙСКИЕ обозре
ватели с особым энту
зиазмом относятся к 

тому, что Вашингтон ведет 
глупые внешние войны до по
следнего американца. Гиде
он Рахман из Financial Times 
обеспокоен влиянием выво
да войск из Афганистана на 
«уровень доверия» Америке, 
который якобы подвергается 
риску всякий раз, когда Ва
шингтон отказывается от во
йны, какими бы минимальны
ми или глупыми ни были став
ки. Рахман пояснил: «Если 
Соединенные Штаты не мо
гут взять на себя обязатель
ства по борьбе с талибами*, 
возникает вопрос о том, дей
ствительно ли Америка гото
ва вступить в войну с Китаем 
или Россией». 

Объективно это один из са
мых нелепых внешнеполи
тических аргументов, кото
рые обычно выдвигаются в 
Вашингтоне, притом что это 
тот самый высокий стандарт, 
которому предлагается сле
довать. Соединенные Штаты 
оставались в Афганистане в 
два раза дольше, чем Совет
ский Союз, что по этой ло
гике должно было повысить 
авторитет Вашингтона, осо
бенно по отношению к Мо
скве. Более того, и России, 
и Китаю выгоднее оставать
ся в стороне, пока США втя
нуты в дорогостоящий кон
фликт в Центральной Азии. 
Присутствие Америки даже 
сняло с них озабоченность 
по поводу терроризма и не
стабильности в Центральной 
Азии. Мос ква и Пекин так
же, вероятно, были бы очень 
рады, если бы американские 
оккупационные силы в Ираке 
и Сирии вновь оказались втя
нутыми в конфликт, особенно 
с Ираном. 

Главное, что непонятным 
образом упускают из виду ва
шингтонские энтузиасты бес
конечных войн, заключается 
в том, что и Китай, и Россия 
– крупные державы с тради
ционным и ядерным оружи
ем – заботятся о своих се
рьезных и, возможно, жиз
ненно важных интересах. Го
товность Америки выступать 
в роли имперского стража в 

других странах при умерен
ных затратах не имеет ника
кого отношения к ее готовно
сти идти на риск конфликта с 
Москвой и Пекином ради ин
тересов, которые в лучшем 
случае имеют минимальное 
значение для США. 

Вашингтонские полити
ки продемонстрировали, что 
они не считают Украину на
столько важной, чтобы раз
вязывать изза нее войну. И 
Россия это, несомненно, уви
дела даже и безотносительно 
вывода войск из Афганиста

на. Собственно, даже аме
риканский журнал Foreign 
Affairs публикует статьи, 

признающие, что «вывод во
йск США из Афганистана не 
оказал никакого влияния на 
расчеты Путина». Скорее все
го, Путин принял решение о 
военном противостоянии с 
Украиной еще до вывода аме
риканских войск. Аналогич
ная ситуация сложилась и с 
Тайванем – неудачником, ко
торому достались плохие со
седи, чья независимость не 
стоит того, чтобы рисковать 
американской родиной. 

Это важный жизненный 
урок. В мире царит беспоря
док, но США остаются в без
опасности – великая дер
жава с наилучшим положе
нием в истории человече
ства. Америка доминирует в 
своем собственном регио
не, не подвергаясь серьез
ным вызовам, окруженная 
океанами и слабыми сосе
дями. Только с помощью ра
кет враждебные государства 
могут добраться до США, но 
эта угроза сдерживается си
лами самого Вашингтона. 
Значительная часть мира – 
да что там, наибольшая его 
часть – просто не представ
ляет интереса для Соединен
ных Штатов, если не считать 
гуманитарных и экономиче
ских причин, ни одна их кото
рых, впрочем, не оправдыва
ет масштабных и бесконеч
ных войн. 

НАПРИМЕР, Афганистан 
и Центральная Азия на
ходятся далеко от Аме

рики и не имеют особого зна
чения. Талибан* привлек к 
себе внимание только в 2001 
году, когда он укрывал тер
рористов, нанесших удар по 
США. Два десятилетия, по
траченные на попытки при
нести демократию в эту не
счастную страну, привели ко 
многим смертям и растрате 
ресурсов. Спустя два с лиш
ним года после плохо орга
низованного вывода войск, 
по признанию самой админи
страции США, никакой пред
сказываемой ранее волны 
афганских террористов, за
хватывающих американские 
города и сеющих глобальный 
хаос, так и не случилось. 

Точно так же не было ни
каких серьезных причин для 
разрушения Ирака, породив
шего «Исламское государ
ство»*, или для содействия 
дезинтеграции Ливии и Си
рии, последствия которой до 
сих пор не дают покоя регио
ну, или же для помощи тота
литарному саудовскому ре
жиму в его кровавой атаке на 
Йемен, которая сделала дви
жение хуситов только еще 
более опасным. 

Разумеется, всем извест
ные лица пытаются заручить
ся поддержкой Украины, сно
ва используя аргумент авто
ритета Америки на мировой 
арене. Как сообщил Майкл 
Кроули из New York Times: 
«Еще одна неудачная попыт
ка сдержать Путина – и в этом 
согласны как чиновники Бай
дена, так и их критики – нане
сет серьезный удар по меж
дународной системе правил 
и границ, над подтверждени
ем которой так упорно труди
лась администрация». 

Эвелин Фаркас, бывший 
сотрудник Пентагона, высту
пила против ведения перего
воров еще до введения войск 
на Украину, поскольку «лю
бая политика умиротворе
ния приведет лишь к захвату 
земель в будущем не толь
ко Путиным, но и Китаем на 
Тайване, и в других местах». 
«Американцы, несомненно, 
должны постоянно находить
ся в состоянии войны, по
скольку если они не будут по
стоянно находиться в состо
янии войны, то им придется 
постоянно находиться в со
стоянии войны», – подобные 
заявления выдаются за пер
лы мудрости главных бойцов 
вашингтонского «мозгового 
центра». 

Уменьшение шансов Укра
ины на военный успех повы
шает необходимость дипло
матического урегулирова
ния. Однако прекращения 
конфликта недостаточно. По
сле десятилетий ненужных 
войн американский народ 
должен призвать политиков к 
ответу за потерянные жизни 
и потраченные впустую день
ги, в том числе изза безрас
судного риска войны с Рос
сией. 

Дуг БЭНДОУ 
The American Conservative 

(США)
*запрещенные в России 

террористические 
организации 

Коротко
Финляндия в случае 

необходимости может 
закрыть всю границу с 
Россией, в настоящее 
время в правитель
ственную программу 
включен законопро
ект о пограничных про
цедурах, заявил пре
мьерминистр респу
блики Петтери Орпо. 

q q q 
Парламент Молдавии 

денонсировал межпра
вительственное согла
шение с Россией о со
трудничестве между 
Министерством нацио
нальной безопасности 
Молдавии и Службой 
внешней разведки Рос
сии в области информа
ционной деятельности, 
которое было подписа
но в Кишиневе 18 апреля 
1994 года. 

q q q 
Северная Корея на

правила солдат и тех
нику в демилитаризо
ванную зону для вос
становления постов 
охраны, ликвидиро
ванных в соответствии 
с межкорейским воен
ным соглашением 2018 
года. 

«ВОЕННЫЙ  
    ШЕНГЕН» – 
НАГНЕТАНИЕ 
ОБСТАНОВКИ 

Идея НАТО о создании 
«военного шенгена» – это 
нагнетание напряженности в 
Европе, которое имеет свои 
последствия и говорит о не
желании прислушиваться к 
озабоченностям РФ, заявил 
пресссекретарь президен
та России Дмитрий Песков. 
«Альянс всегда считал нашу 
страну так называемым ус
ловным противником. Сей
час он считает Россию оче
видным противником – в от
крытую. Это не что иное, как 
нагнетание напряженности в 
Европе, которое имеет свои 
последствия», – сказал Пе
сков журналистам, коммен
тируя идею НАТО о создании 
«военного шенгена». 

При этом генсек НАТО 
Йенс Столтенберг на вче
рашней прессконференции 
заявил, что Североатланти
ческий альянс стремится не 
допустить эскалации кон
фликта на Украине. «Одна 
из наших задач – не допу
стить эскалации, чтобы этот 
конфликт не стал полномас
штабной войной между Рос
сией и НАТО», – сказал он и 
добавил, что именно с этой 
целью НАТО наращивает 
свое присутствие на востоке 
альянса. «И мы не допускаем 
этой эскалации, так как на
правляем России ясный сиг
нал о том, что мы готовы за
щищать каждый дюйм тер
ритории НАТО. И мы делаем 
это не только на словах, но и 
на деле: усиливая наше при
сутствие на восточном флан
ге альянса», – сказал генсек. 
Он добавил, что НАТО ищет 
пути сближения с Украиной, 
но полное членство страны в 
альянсе до завершения кон
фликта невозможно. «Все со
юзники согласны с тем, что в 
разгар боевых действий пол
ное членство Украины невоз
можно», – сказал Столтен
берг . «Конечно, мы продол
жим рассматривать возмож
ности того, как мы можем 
продолжать двигаться к даль
нейшему сближению Украи
ны с НАТО», – добавил он. 

В Кремле уверены, что 
НАТО будет всё больше 
вовлекаться в конфликт на 
Украине и продолжит по
вышать уровень характери
стик вооружения, поставля
емого Киеву. 

Палестино-израильский конфликт 

РОССИЯНИН ОСВОБОЖДЕН ИЗ ПЛЕНА 
Заложник с паспортом РФ 

был освобожден в результате 
прямых договоренностей с ХА-
МАС, заявило Министерство 
иностранных дел РФ. «Усилия, 
предпринятые российскими ди-
пломатами в контактах с ХА-
МАС относительно освобожде-
ния заложников, дают результа-
ты. Сегодня был освобожден и 
передан Красному Кресту обла-
датель российского паспорта», – 
написало в телеграм-канале ве-
домство. Как только будет воз-
можно, российские дипломаты 
посетят россиянина. «Речь идет 
о прямых договоренностях меж-
ду российскими представителя-
ми и ХАМАС. Эта работа бу-
дет продолжена», – подчеркнул 
МИД. Как сообщил посол РФ в 
Израиле Анатолий Викторов, в 
заложниках находятся как ми-
нимум два гражданина России, 
имеющие также гражданство 
Израиля. Он предположил, что 
заложников – граждан РФ мо-
жет быть больше, «потому что 
не все данные имеются даже у 
израильской стороны». Как от-
метил посол, «разумеется, у нас 
есть контакты с представителя-
ми ХАМАС, и в первую оче-
редь они как раз направлены 
на вызволение заложников из 
тех мест, в которых они сейчас 

находятся». 
Накануне The Times of Israel 

сообщила, что израильская 
служба тюрем уведомила о по-
лучении списка заключенных 
палестинцев, которых планиру-
ется освободить немного позже. 

До этого палестинское дви-
жение ХАМАС передало пред-
ставителям Международного 
комитета Красного Креста 17 
заложников: 14 израильских и 
трех иностранных граждан, со-
общила Армия обороны Изра-
иля (ЦАХАЛ). «По данным, 
полученным от Красного Кре-
ста, 14 израильских заложни-
ков и трое иностранных – пере-
даны Красному Кресту», – го-
ворится в сообщении ЦАХАЛ. 

Египетские власти уже по-
лучили списки палестинцев и 
израильтян, освобождение ко-
торых намечено в рамках ре-
жима прекращения огня меж-
ду Израилем и ХАМАС. В них 
включены имена 13 израиль-
тян и 39 палестинцев. «Это тре-
тья группа освобождаемых за 
время объявленного в пятни-
цу четырехдневного режима 
прекращения огня», – цитиру-
ет «Аль-Арабийя» коммюни-
ке главы Государственной ин-
формационной службы Египта 
Диаа Рашвана. 

Израиль в воскресенье ос-
вободил 39 палестинцев в рам-
ках договоренностей по пере-
мирию с движением ХАМАС, 
сообщает «Гаарец» со ссылкой 
на израильскую службу тюрем. 
«39 заключенных в воскресе-
нье вечером освобождены из 
нескольких мест содержания 
под стражей в Израиле», – пи-
шет газета. 

ХАМАС со своей стороны 
распространило заявление, в 
котором выразило намерение 
добиваться продления четы-
рехдневного перемирия. «ХА-
МАС объявило в заявлении, 
что стремится продлить пере-
мирие сверх первоначально-
го четырехдневного периода с 
целью добиться освобождения 
большего числа палестинских 
заключенных», – пишет The 
Times of Israel. 

По данным The Times of 
Israel, за первые дни перемирия 
израильские власти освободи-
ли 117 палестинских заключен-
ных, ожидается, что в эти дни 
отпустят еще около 40. Соглас-
но договоренностям ХАМАС 
и Израиля, в каждый дополни-
тельный день паузы в боевых 
действиях палестинское движе-
ние должно освобождать 10 за-
ложников. 
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«У нас экстренная 
ситуация!»

Обрушение моста отрезало подмосковную 
деревню Кутьино от цивилизации

В Подольском райо-
не рухнул мост над рекой 
Пахрой вместе с 60-летней 
сотрудницей Института во-
енной истории в автомоби-
ле. Она выжила. Белая ма-
лолитражка осталась ле-
жать на упавшем пролете. 
Автомобиль получил се-
рьезные повреждения – его 
едва не придавила тяжелая 

конструкция. Пострадав-
шего водителя– 60-летнюю 
женщину – с различными 
травмами медики достави-
ли в больницу Подольска. 

«Меня везут в скорой. 
Все хорошо. Какие трав-
мы? Я живая, травмы есть. 
Передо мною ехала маши-
на, следом – я. Вдруг я ста-
ла падать», – рассказала 
пострадавшая Алла Нико-
ленко.  

К восстановлению моста 
так и не приступили. 

Жители записали виде-
ообращение к губернато-
ру Московской области Ан-
дрею Воробьеву.

«Уважаемый Андрей 
Юрьевич Воробьев, к 
Вам обращаются жители 
деревень Кутьино, Була-
тово, Данилово и близ-
лежащих поселков. Мы 
находимся в Московской 
области, и все относим-
ся к Подольскому райо-
ну. Совсем недавно у нас 
произошло ужасное со-
бытие, у нас рухнул мост. 
К сожалению, на дан-
ный момент работы по 
его восстановлению так 
и не начали. Мы полно-
стью отрезаны от мира. 
Нам отказывают в том, 
чтобы запустить рейсо-
вый автобус, автобус для 
школьников, у нас их бо-
лее 500 человек. Мы пе-
реживаем, как к нам бу-
дут приезжать социаль-
ные и экстренные служ-
бы. В администрацию 
мы обращались по пово-
ду дороги и запуска ав-
тобуса уже неоднократ-
но. Приезжала выезд-
ная администрация, они 
приехали, отчитались о 
том, что нас посетили и 
на этом все закончилось. 
Они даже не сказали, что 
будет дальше, как будет. 
На данный момент у нас 
не хотят запускать авто-
бус из-за отсутствия ос-
вещения, тротуаров, раз-
меток, и дорога вообще 

не подготовлена. У нас 
сейчас очень экстренная 
ситуация. Дети не мо-
гут посещать школы. По-
тому что до школ теперь 
ехать 40 минут, а такси в 
одну сторону стоит 1000 
рублей. Жители наших 
деревень просто не в со-
стоянии оплачивать та-
кие расходы и у многих 

нет машин, к сожалению. 
Очень просим Вас по-
мочь», – рассказали в сво-
ем видеообращении мест-
ные жители.

«Вот тебе и Подмоско-
вье. За людей не считают 
жителей», «У нас вся страна 
так живет, начиная с рас-
стояния 300 км от Москвы», 
«Жалко людей, которые 
действительно надеются 
на какую-то помощь со сто-
роны властей», – подели-
лись мнениями жители. 

Мост собирались отре-
монтировать еще в 2022 
году. Проект для восста-
новления заказали за 6,3 
миллиона рублей только со 
второго раза, но что-то по-
шло не так, ремонт не со-
стоялся.

По словам местных жите-
лей, совсем недавно на мо-
сту был ямочный ремонт. 
Однако объект уже дав-
но требовал ремонта ка-
питального. По воспоми-
наниям местных жителей, 
во времена СССР на месте 
этого собирались постро-
ить другой мост – гораздо 
выше и шире. С развалом 
СССР планы изменились.  

«В 1978 году мой отец 
приехал строить «подоль-
ское море» – дамбу. По 
проекту на этом месте 
должен быть другой мост, 
на девять метров выше и 
шире, наверное. Но СССР 
развалился и этот проект 
заглох, и, естественно, ни-
какого моста не произо-
шло», – говорит местная 
жительница Антонина.

После обрушения мо-
ста Следком завел уголов-
ное дело по статье «Халат-
ность». Местным жителям 
от этого легче не стало. 
«Дядя губернатор, мы очень 
боимся ходить по этим до-
рогам. Мы все хотим ходить 
в школу», – сказали на ви-
део деревенские дети.   

�Приходили� к� нам� посланцы�
от� Андрея� Малахова� с� «Рос-
сии-1»,� интересовались� по-
лярной� экспедицией� «Совет-
ской� России»� 40-летней� дав-
ности� (минувшим� летом� от-
мечали� эту� дату).� Посланцы�
интересовались,� мол,� зачем�
ходили� по� Арктике� на� соба-
чьих�упряжках�советские�пар-
ни?�Что�их�(вас)�поразило?�Ка-
кова�польза� и�пр.�…Разговор�
не� сложился.� Если� действи-
тельно� Андрея� интересует� –�
зачем?� Каков� итог?� Лучше�
услышать� самих� участников�
экспедиции.� Воспроизводим�
отчет� самих�участников�сра-
зу�после�финиша.

Шестого июля 1983 года поляр-
ная экспедиция «Советской Рос-
сии» финишировала в Мурманске. 
Более 10 тысяч километров прошли 
члены маршрутной группы по Чу-
котке, Якутии, Таймыру, Тюмен-
ской области, Ненецкому автоном-
ному округу. Позади ровно восемь 
месяцев арктического пути. В пись-
мах, поступивших в редакцию, эту 
экспедицию называют серьезной 
общественной, народнохозяйствен-
ной и научной акцией. Используя 
вопросы наших читателей, редак-
ция газеты организовала итоговую 
пресс-конференцию шестерки от-
важных путешественников – руко-
водителя экспедиции Сергея Соло-
вьева, радиста Владимира Карпо-
ва, врача Владимира Рыбина, ка-
юра Филиппа Ардеева, штурмана 
Павла Смолина, кинофотооперато-
ра Юрия Борисихина.

– Вы прошли по арктической 
кромке Советского Союза свыше 
10 тысяч километров. Чем вызвана 
эта необходимость? Для чего вообще 
следует путешествовать?

Ардеев: Человека тянет путеше-
ствовать жажда познаний. Я участво-
вал в походе, чтобы увидеть, как жи-
вут народы Севера, какие изменения 
произошли у них за 60 лет. Это инте-
ресно было всем нам – наша экспеди-
ция посвящена 60-летию образована 
СССР. Я многое знал, читал, но хоте-
лось увидеть собственными глазами. 
После окончания похода я буду рас-
сказывать об увиденном своим зем-
лякам в Ненецком автономном окру-
ге. Мы договорились, что я выступлю 
во многих школах Нарьян-Мара.

Рыбин: Человек отгородил себя от 
природы бетонными стенами, а от 
земли асфальтом. Он забывает, что 
он часть самой природы, но интуи-
тивно тянется к ней. Любая дорога 
дает специфические эмоции, и Ар-
ктика дает для этого колоссальные 
возможности.

Борисихин: Я не сторонник холод-
ного, отстраненного познания. Что-
бы что-то узнать, надо очень полю-
бить. Любовь несет гарантию истины. 
Мы подошли к охотничьей избушке. 
Было очень холодно. Я пожалел сво-
его вожака и завел в теплое место. 
Но он отгрыз алык и ушел в мороз к 
упряжке, чтобы быть с ней. Для меня 
и эта деталь была открытием. 

Соловьев: Жажда все увидеть сво-
ими глазами. Почему мы путешество-
вали по Северу? Он в России – менее 
изведанная сторона. Между тем Се-
вер, на мой взгляд, это большая судь-
ба России, все более растет его зна-
чение.

– Обогатилось ли ваше представ-
ление о Родине?

Ардеев: На Севере произошли 
очень большие изменения. Крупные 
совхозы, телевидение, связь, авто-
транспорт – это приметы сегодняш-
ней жизни. Нет точки, где бы люди 
были оторваны от жизни страны, не 
выполняли бы те задачи, которые 
стоят перед всем наши обществом. 
Люди стремятся к культуре, знани-
ям. Есть на Севере прекрасные шко-
лы, ансамбли, мастерские, где шьют 
национальную одежду, изготовляют 
изделия настоящего прикладного ис-
кусства. Радостно было увидеть все 
это в лицо.

Борисихин: В Уэлене корабль 
«Ревда» – по имени уральского го-
рода – на наших глазах ушел с вос-
тока на запад. А в Югорском Шаре, 
уже весной, увидели его же: он шел 
в противоположном направлении. 
Уже летели гуси. Я спросил Арде-
ева: а помнит ли он, как улетели они? 
Мы получили глубокий эмоциональ-
ный заряд, почувствовали, как много 
вмещает наша страна и что Родина у 
всех у нас одна.

Рыбин: Я увидел начало Родины и 
крайний ее предел. Где-то в середине 
пути пришло ощущение, что Родина 
огромна, но конечна. Как же надо ее 
всем нам беречь!

Карпов: Если раньше слово Роди-
на напоминало мне об Урале, то те-
перь воспринимаю Родину очень 
объемно. Любое упоминание о ка-
ком-нибудь поселке и городе Заполя-
рья очень дорого и лично близко. И 
расстояние тут, конечно, теперь ни 
при чем.

Соловьев: В какой-то момент остро 
почувствовал, что человек без Роди-
ны невозможен. Мысленно просле-
дил свою судьбу. Даже биологически 
человек связан с природой, с живот-
ным миром. Связан духовным стро-
ем, образом мыслей. Я почувствовал 
гордость, что Родина у меня суровая 
и прекрасная – в блистающих снегах, 
под светом полярных сияний. Почув-
ствовал, что без конкретного воспри-
ятия Родины я как личность невозмо-
жен.

– Какие вы вынесли впечатления о 
народах Севера?

Ардеев: Мы видели почти все на-
роды Севера. Первыми запомнились 
эскимосы – отважные, смелые мор-
ские охотники, они знают море, как 
родное обиталище. Талантливы  чук-
чи – хорошие оленеводы и охотники. 
У обоих этих народов развиты при-
родный художественный вкус, рит-
мичность. Недаром чукотско-эски-
мосский ансамбль «Эргырон» изве-
стен всему миру. Своеобразный на-
род якуты. Прежде всего, бросается 
в глаза его практичность. Если уж 
якут ставит избушку, то это прочно, 
надолго. Якутские охотники больше 
всех добывают пушного зверя. Долга-
ны, нганасане – те же охотники и ры-
баки. Ненцы, к которым принадлежу 
и я, как и другие народы Севера, за 
несколько десятков лет шагнули от 
родового строя до социалистическо-
го общества. Революция, Советская 
власть помогли всем северным наро-
дам не только выжить, но и освобо-
диться от старых, порабощающих и 
унижающих человека традиций.

Борисихин: В бухте Кенишхун 
утром чукчи-охотники бесшумно за-
собирались на охоту. Павел Смолин, 
отправляясь с ними, пластично впи-
сался в эту бесшумность, сразу вос-
приняв их образ поведения, их ри-
туал перед выходом из дому. Меня 
поразила мысль о том, что все мы 
необычайно готовы жадно восприни-
мать культурные традиции северян, 
которые, в свою очередь, тоже не за-
мыкаются в себе. В Нутепельмене я 
просмотрел формуляры читателей 
библиотек. Читают там все. Ведущее 
место в круге их чтения занимает рус-
ская и мировая классика. Несколько 
густо исписанных карточек с назва-
ниями произведений в формуляре 
было у дизелиста совхоза «Поляр-
ник» чукчи Олега Нутетына.

Я был в Юшине у Печоры четы-
ре дня. К нам подъезжали рыбаки. 
Не было ни одного из них, кто бы ни 
показал незаурядных дарований – 
поют, вырезают ложки, рисуют. Нам 
надо больше интересоваться культу-
рой народов Севера – польза от этого 
бесценна. Наш живой союз народов 
упрочняется личными человечески-
ми связями.

Смолин: В поселке Катырык я бе-
седовал с секретарем комсомольской 
организации совхоза «Катырыкский» 
нганасенкой» Верой Бету. Она рас-
сказала, что, к сожалению, некото-
рые добрые национальные традиции 
и обычаи начинают угасать. В День 
оленевода пожилые нганасане выш-
ли в круг, а когда пригласили станце-
вать и Веру, она почувствовала: что-
то сделала не так. Ее  исключили из 
танца. «Нет в тебе этой нганасан-
ской тонкости», – сказали ей. То же 
в отношении языка. Некоторые начи-
нают забывать его. Мы спрашивали: 
отчего это? Оказывается, стесняют-
ся, боятся показаться провинциаль-
ными. Стараются поэтому и дома не 
говорить на родном языке. А это, по 
мнению Веры, обедняет личность.

Соловьев: Тысячелетия научили 
человека Севера брать из гнезда, где 
десять яиц, всего пять, а там, где че-
тыре, – одно. Если в гнезде три яйца, 
брать вообще нельзя. Тысячелетия 
научили людей оказывать путнику, 
вошедшему в дом, необходимую по-
мощь без всяких вопросов и благо-
дарностей. По ненецкому обычаю, 
например, за чай не говорят спасибо. 
Это не от недостатка культуры. Так 
общепринято, это характерно для 
Севера. Подобная структура взаимо-
отношений – не только источник су-
ществования человеческого сообще-
ства в этом климате, но и обыденный 
ритуал. Та постоянная помощь, кото-
рую нам оказывали на маршруте, – 
обычное для северян дело.

Наша экспедиция – самый настой-

чивый пропагандист всей многона-
циональной культуры народов Се-
вера. И у меня сложилось глубокое 
убеждение, что если игнорировать 
эту богатейшую платформу, не ис-
пользовать традиции человеческих 
взаимоотношений, отношений с при-
родой, одежды, питания, Север осво-
ить нельзя.

Не хочу, чтобы на основании ска-
занного кто-то думал, что приезжаю-
щие в Арктику должны жить в чуме, 
пить сырую кровь и спать на сне-
гу без палатки и спального мешка. 
Но есть вещи, которые отбрасывать 
нельзя.

– Многие читатели спрашивают: 
всегда ли оправдан был ваш риск?

Рыбин:  Риск часто был оптималь-
ным решением. Между Энурмино и 
Нешканом самолет ледовой развед-
ки передал программу, что замече-
но стадо белых медведей – 40 осо-
бей, которые столпились возле вы-
брошенной на берег туши кита. Мы 
стояли в Энурмино. Надо, конечно, 
оставаться. С другой стороны, про-
ждать можно целый месяц. Утром мы 
все же ушли. Холодок чувствовали на 
коже. Ледовый припай всего 200 ме-
тров и обрыв. Но мы понимали, что 
если так будем осторожничать, то и 
Чукотки не пройдем, не то что весь 
Север. Только выехали – встретили 
медведя… И таких ситуаций, когда 
если не рисковать, то идти невозмож-
но, было множество, буквально каж-
дый день. Риск присутствовал посто-
янно, он сопутствовал нам. 

Соловьев: Мы, пожалуй, только се-
годня, по окончании экспедиции, мо-
жем откровенно сказать: порой эти 
элементы риска суммировались до та-
кой степени, что не только движение, 
но и само наше существование ока-
зывалось на пределе возможностей 
человека. Мы прошли страшную чу-
котскую пургу с ветром, жесточайшие 
морозы, весенние опасности…

Борисихин: Я испытал настоящий 
страх, когда, как гвоздик, ушел под 
лед весной. Не хватило чуть-чуть, 
чтобы льдины надо мной сомкну-
лись. И страх этот не проходил долго.

Карпов: На Чукотке насмерть замер-
зал Рыбин. У него были провалы памя-
ти, случалась потеря сознания. Только 
счастливая звезда спасла его. Что уж 
там говорить об обмороженных и об-
лезших руках, ногах, лицах. Критиче-
ские ситуации были с каждым.

– В чем вы видите уникальность 
вашей экспедиции?

Борисихин: Уникальна экспедиция 
многим. Мы прошли самое длинное 
расстояние в самый короткий срок. 
Впервые в мире мы действовали в ус-
ловиях полярной ночи и прошли ее 
всю. Несмотря на то, что культура се-
верных народов включает  в себя тот 
образ жизни, который мы вели, мно-
гие считают революционным в так-
тике работы экспедиции чрезвычай-
но длительное движение без палатки, 
спальных мешков, примуса, то есть 
без огня, без специальных продуктов 
питания. Думаю, что это обогаща-
ет экспедиционный опыт, надеемся, 
что к нему присмотрятся специали-
сты. Экспедиция уникальна и с точ-
ки зрения глубины чисто человече-
ских переживаний. Давление небыва-
лых расстояний, игра гигантских сил 
природы, невиданных северных сия-
ний, гибельной пурги, непосильного 
холода – многим ощущениям мы не 
нашли даже названий – все это ведь 
прочувствовано, пережито нами. Это 
не остается без последствий.   

– Связана ли ваша экспедиция ка-
ким-либо образом с другими поляр-
ными экспедициями прошлого? В 
чем ее особенность?

Борисихин: Мы пересекали нити 
практически всех экспедиций по се-

веру России за последние 800 лет. 
Еще раз почувствовали, как трудно 
прокладывать дорогу в Арктику. В 
основание этой дороги надо закла-
дывать личную судьбу и прошлый 
опыт экспедиций всех времен и наро-
дов, имея конечной целью интересы 
народа и государства. Норденшельда 
интересовали истоки и перспективы 
могущества северного края. Русанов 
занимался конкретными геологиче-
скими исследованиями. Папанин за-
воевывал Ледовитый океан для стра-
ны. Вилькицкого привели в Арктику 
картографические интересы. Инте-
ресы же нашей экспедиции касались 
комплексного изучения современной 
Арктики.

– Весь путь вы прошли на собачьих 
упряжках. Какие сделаны выводы?

Борисихин: Я думаю, на Севере 
должно быть пересмотрено отноше-
ние к собакам. Они продемонстри-
ровали свои замечательные возмож-
ности. Основной костяк дошел до 
Мурманска. Это говорит о том, что 
при продуманном уходе и правиль-
ной тактике собаки могут выполнить 
больший объем работ, чем ранее 
предполагалось.

Карпов: Для собак на Севере еще 
очень много работы.

Рыбин: В поселке Нутепельмен 
у меня погиб вожак. Он погиб, как 
боец на посту. Это была у нас первая 
смерть среди четвероногих друзей. 
Мы тогда поняли, что у нас с ними 
одна судьба на трассе. Нити протяну-
лись от упряжек к нам.

Соловьев: Собаки никогда не за-
менят «буран» и другую технику. Но 
необходимость в них налицо. И еще 
долго это будет так. Тысячи упря-
жек сейчас на Севере, хотя, выходя 
на маршрут, мы слышали мнение, 
что не осталось и нескольких десят-
ков. Упряжки необходимы охотни-
кам. Зверобои Чукотки в торосах и 
на сложных участках рельефа никог-
да не смогут использовать «бураны». 
Им может помочь только цуговая 
упряжка. Поэтому необходимо вести 
целенаправленную племенную рабо-
ту для отбора лучших животных охот-
никам, добывающим пушнину, мор-
ского зверя, рыбу. Мы уже несколько 
раз в газете «Советская Россия» ста-
вили вопрос о создании питомника 
ездовых собак. К сожалению, Мини-
стерство сельского хозяйства и Союз-
главохота пока не проявили заинте-
ресованности. 

– Что вы можете сказать в целом 
о проблеме «Человек и природа Се-
вера»?

Соловьев: Известно, что взаимоот-
ношения человека и природы на Се-
вере стали притчей во языцех. Еще 
слишком редки конкретные практи-
ческие меры, которые бы помогли 
сбережению тундры. В этом плане 
нам кажется очень верным направле-
ние деятельности ученых Уральского 
научного центра АН СССР, заклады-
вающих экономическую основу взаи-
моотношений человека с природой. 
Они определяют допустимую эколо-
гическую нагрузку на регион любого 
размера – и уже потом рекомендуют 
разворачивать хозяйственную рабо-
ту. Различные природные комплек-
сы при этом не будут нести ощути-
мого ущерба при разного рода объ-
емах добычи полезных ископаемых 
или использовании ресурсов живой 
природы. В этом смысле экономиче-
скую пользу, которую может дать тот 
или иной район Севера, предлагается 
рассматривать только в том случае, 
если природа выдержит нагрузку без 
разрушения.

Некоторые совхозы и  хозяйствен-
ные организации Севера предпри-
нимают и самостоятельные шаги в 
этом плане. В частности, Ненецкий 
окружной исполком принял поста-

новление о проведении эксперимен-
та по ограничению использования гу-
сеничного транспорта в тундре в лет-
ний период. Результаты эксперимен-
та станут известны в конце лета. Но 
уже сейчас виден большой мораль-
ный и материальный эффект от это-
го начинания. Было бы хорошо, если 
бы исполкомы Советов народных де-
путатов районов Крайнего Севера 
организовали в будущем году всерос-
сийский эксперимент такого рода.

– Чего вам больше всего не хвата-
ло в пути?

Борисихин: Обычного, человече-
ского. Сколько бы ни было много 
встреч в Арктике, общения все равно 
не хватало. Мы с особой жадностью 
шли на встречи с людьми. Сильно 
ждали писем. Помню, нам сообщили, 
что за пятнадцать километров от нас 
через рыбака передали письмо Во-
лоде Рыбину. Он ринулся туда с Ар-
деевым на упряжке ночью, в мороз. 
Правда, оказалось, что это письмо от 
коллекционера с просьбой об авто-
графе. Надо особенно подчеркнуть: 
сильно не хватало музыки. Первым 
делом, приходя в поселок, просили 
включить нам что-нибудь. В Певеке 
при выходе из тяжелого состояния, 
вызванного изматывающей работой 
в полярную ночь, мы услышали по 
программе «Маяк» голоса родных и 
звуки любимых нами песен. Пожа-
луй, этот день мы все единодушно 
могли бы назвать самым счастливым.

– Что вам помогало в пути?
Карпов: Нам помогала связь с ми-

ром. В самых недоступных местах Чу-
котки и Якутии, Таймыра и Ямала, 
Большеземельской тундры этот мир 
приходил через тангету нашей ма-
ленькой радиостанции. Во всех насе-
ленных пунктах мы встречали непод-
дельный интерес, и он для нас был са-
мой ценной поддержкой. В больших 
городах, где в переполненных клу-
бах мы держали уже серьезный от-
чет экспедиции, мы чувствовали, что 
за этим человеческим участием стоит 
очень большая поддержка всей стра-
ны. Тем более, что мы уже включили 
радио и даже иногда имели возмож-
ность посмотреть телевизор. Здесь 
нас ожидали телеграммы, письма, 
иногда очень трогательные посылки. 
Мы очень благодарны всем, кто ве-
рил в нас и поддерживал. 

Рыбин: Неоценима была помощь 
Тюменской области – края нефтенос-
ного, который, конечно, заинтересо-
ван в научных результатах нашей экс-
педиции. Здесь большую организа-
торскую работу выполнил член шта-
ба экспедиции Борис Соловьев.

Соловьев: Особую признатель-
ность мы выражаем землякам-ураль-
цам, которые снарядили и посла-
ли  нас в трудную дорогу с уверен-
ностью, что мы честно выполним их 
наказ. Этот наказ был вручен нам пе-
ред началом экспедиции и проехал 
в моем вещевом мешке от Уэлена до 
Мурманска. Поддержка уральцев и 
ответственность представлять их пе-
ред всей страной, всем миром помо-
гали нам в тягчайшие минуты пути.

Там, в Свердловске, находится наш 
штаб во главе с Борисом Соболевым. 
Это несколько десятков человек – 
представители Свердловского обко-
ма ВЛКСМ, сотрудники Уральского 
научного центра АН СССР, члены 
радиоклуба «УКЭЦАЕ» Уральского 
политехнического института, энтузи-
асты многих других уральских заво-
дов и организаций.   

– Расскажите, что значит эта экс-
педиция в вашей жизни, и отразится 
ли она на вашей последующей жизни?

Борисихин: Я не считаю свой раз-
говор с Арктикой законченным. Мне 
казалось, что экспедиция покажет 
все. Нет. Язык и общение професси-
ональных охотников и промыслови-
ков, всех северных людей имеют мно-
го граней, которые меня заинтересо-
вали глубоко и всерьез. Я работаю 
в журнале «Уральский следопыт». 
Буду держать творческий отчет. Чув-
ствую, что Север станет моей главной 
темой. В дальнейшем, видимо, я пое-
ду поработать в Арктику.

Ардеев: Я увидел то, что хотел уви-
деть: как живут наши соседи-северяне.

Карпов: Экспедиция стала глав-
ным делом  моей жизни.

Смолин: Для меня экспедиция ста-
ла тем звеном в жизни, без которого я 
уже не могу представить, как бы жил 
вообще. Может быть, именно уча-
стие в таком крупном деле приведет 
к коренному пересмотру своей жиз-
ненной позиции, в отношении к лю-
дям, работе, к долгу.

Рыбин: В жизни каждого челове-
ка должен быть свой Эверест. Хоро-
шо, если он равен 8848 метрам. Выше 
– еще лучше. Но обязательно свой, и 
обязательно на пределе высоты. Мой 
Эверест за 60-й параллелью, длиной 
более 10 тысяч километров. И потом: 
гималайский вариант можно повто-
рять. У кого хватит смелости и му-
жества повторить наш? Эта экспеди-
ция, как мне кажется, самый яркий 
период моей жизни. Уверен, что она 
во многом определит мой дальней-
ший профессиональный интерес и 
жизненные планы.

Соловьев: Для меня это сама жизнь.
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